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为了把实事办好
——国家农发办开展“千户农民”

面对面调查活动纪实

郭隆文

三 月的 北京 ，微 风里 已透出春

的暖意。蓬勃开展的 保持共产 党 员

先进性 教育活 动，更为初春平添 了

色彩。这是一个九亿 农民的春天。

中央农村工 作会议发 出的声 音铿 锵

有力：加 强 “三农” 的决 心 不能动

摇，扶持“三农” 的力度不能减弱，

强化 “三农” 的 工 作不能松 懈。财

政 部对 “三农” 工 作的 态度鲜明 而

又 坚定：“让 公 共财政的 阳光更多

地 照 耀 到 农 村 ”。在 今 年 的 两 会

上，从温 总理的报告 中，不 断传来

关于 “三农” 的好 消息，让 国 家农

业综合开发办公 室（以 下简称国 家农

发办）每一位 同志都心 情激动，倍感

振奋。

到农村去，到农民中去

“当前农民 想什 么、盼什么、急

什 么，农民 对农业综合开发，赞成

不 赞成 ，满 意 不 满 意 ， 高兴 不 高

兴 ，还有哪些需要和建议，一定要

搞 清楚，这是我们做 好工 作的根本

前提”。3 月 2 日下午，国 家农发办

会议室里 ，办领导神 色郑重地对准

备出发到农村搞农民问卷调查的 1 2

位 同 志说 ：

这次农民问卷调查，是国 家农

发办开展保持共产 党 员 先进性教育

活动的 又 一重要举措。按 照统 一部

署，国 家农发 办突出 “转 变 工 作作

风，提 高工 作能力”，在 “深、实、

严 、细” 上下功 夫，扎扎 实 实地开

展先进性教育活 动，决 定向农业综

合开发项 目 区 广 大农民群众征 求对

农发工作的意见，一是向全国 100 个

农业 大县直接发放 调查问卷，提 出

了明 确要求，委托县农发 办进行调

查。二 是从办内抽调 专 门人员 ，利

用 周末时间，一竿子插 到底，直接

到 农村 去 ，向 农民 面 对 面 征 求 意

见。

“只 有 了 解 了 农民的 意 愿 ，才

能真正 围 绕农民的需要搞 开发”。

“ 全 心 全 意 为 广 大 农民 群 众 办 实

事、谋利益，不能停留在口 头上，

要切 实体现 在行动上，深入农村，

到农民 家中，到田 间地 头 ，尽可能

地 多了 解一些情况 ，真正 地把 农民

需求反 映 上 来”。办领导进一步强

调 了 这次调查 活 动的意 义。

“这种调 查没 有先例 ，要根据

实 际需要创造性 地 工 作。工 作时间

至多有两 天 ，一个人去一个省，一

个省要调查两 个县 ，每个县至少两

个村，每个村 50 户，任务确实很重，

希望你们 克服困难，在调研 中展示

农发 办干部的良好 形 象，办里 对你

们寄 予厚望。” 办领导提 出 了 严 格

的要求，每个人都觉得肩上的担 子

不 轻。为使调 查更加 客观 、真实 ，

根据要求，所有调查人员都是临 出

发前， 才告诉地 方。

“面对面”与“心贴心”

3 月 4 日，12 位调查人员都进入

了 忙碌的 工 作状 态。有的 同 志坐 了

一夜的 火车，顾 不上休息、吃饭 ，

立即与省农发 办同 志商量，随机抽

取调查县。省里同 志随即通知 有关

县，分头赶赴村里。根据调查人员

回 忆，一些令他 们 想不到的 场景令

人难以 忘怀：

“没想到 来了 这 么 多人”。驶入

安徽省固镇县 乡村的田 间道路 ，车

子开始 颠簸，尘 土开始 飞 扬，调查

人员 的 心 里也 开 始 扑腾，“农民们

会来吗？来了 会 配合吗？完不 成任务

怎么 办？” 有的同志生在农村，在上

学期间也搞过农民问卷调查，深知

集中这么多农民谈何容易？有的群众

根本 不 当 回 事 ，有的 即使 接 受 调

查，也是两 句话 打发 完事，往往 听

到的只 是牢骚和不 满 ，这次 会怎 么

样呢？在胡思乱想中，车子已经停在

村委会的门 口。调查人员刚走进会

议室 ，就 看到一排排 长条凳上黑压

压 地 坐满 了人，有的人没地方 坐，

只 有靠墙站 着。他好奇地问，“怎么
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来了这么多人？” 一位村干部说：“现

在不像大集体的时候 ，农民不是外

出打 工 就是在 家干点副业，平时很

难把大 家召 集到一块，这次 听说是

农发干部来了 解情况 ，大 家对农业

综合开发都熟悉，知 道开发 为咱 干

了 实 事 ，开发 干 的 就 是 自 家的 事

情，所以 都抽时间 来了。”

“没想到农民 态度这 么认 真”。

听清调查人员的 来意，没有领导提

议，群众就自发地鼓起了 掌，“哗哗

哗” 地非 常热烈。调查人员 将随身

携 带的问卷发下去后 ，就 开始 逐个

进行讲解，群众就随 着讲解开始 划

钩，碰到一些需要计算的题 目 时，

大 家就认 真思 考，仔 细推算，然后

郑重地把数 字写上去。让 调查人员

欣慰的是，群众 对农发情况都很 熟

悉，农民分明把这次问 卷调查 当 成

了 一次 考试。

“我 有意 见 要提 ”。收 回 了 卷

子，调查人员就与农民座谈。“大家

对我们的 工 作和农发干部还有什 么

意 见 ，不 好 写 在纸 上 ，可 以 告 诉

我，我保证 原原本本地带回 去，决

不贪污”，调查人员这么一说 ，农民

就笑了起来。有位白发老汉说 ，“没

啥意见 了 ，咱村搞 了 开发项 目，路

好走了 ，浇水 方便 了 ，今年政府 又

给咱免 了农业税 ，这是做 梦也不敢

想的好事啊！”“真没意见啦？”调查

人员又问。一位 中年汉 子好像是鼓

足 了 勇 气 才 站起 来 ，“我有意见要

提，村里搞 开发， 大伙的地都改造

了 ，可我 家的地就 没给改 ，当 着上

级 领导的 面，我想问 问 什 么 时候 轮

到我”。调查人员问 “为什 么没 包括

他 家”，村干部说 ，“当 时上级 给我

们的任务 20 00 亩，大伙积极性 高，

我 们 多自 筹 了 点 ，上 级 又 给补 了

点，搞到 2200 亩，村里还有 100 多

亩没有搞 ，就 包括他 家，也是没有

办法的事”。调查人员与省、县农发

办同志商量，县里同志说，“我们想

想办法，明年邻村搞 开发规 划 时，

尽 可 能 把 这个村 剩 余的 地 考 虑进

去。”

“群众 利 益无 小 事 ，能改 马上

就 改 ”。一位 调查人员也听到 了部

分群众 反 映 ，淮 北 井 灌 区 搞 了 开

发 ， 铺 上 了 地 下 暗 管 ，节 水 又 省

地 ，本来挺好 的事，可部分地方在

“最后一公 里” 出了点小问题 ，一个

出 水 口 几 家合 用 ，原来计 划 只 给 其

中一 家配固定管道的 配件，轮流使

用。没有配件的农户 浇地时要向别

人借，觉得不 方便 ，这次向调查人

员要求最好 给每户都配一个。调查

人员和地方同志一研究，觉得这不

是件 小事，当 场决 定由县农发 办在

项 目质量保 证金中安排一些资金给

大 家补上。“县 里到底按 不 按要求

办？”调查人员有点担心 ，就悄悄地

留下 了一个提意见农民的电话。三

天后 ，调查人员就接到县农发 办的

电话 ，说 事情已经妥善解决 了。调

查人员 又 给留下电话 的农民去 了电

话 ，这位 农民说 ：“配件到手 了 ，

很 好 ，我很 满 意。” 调查人员又 问

“是 你 一 家 有 了 ，还 是 大 家 都 有

了”。农民说：“放心 吧 ，都有了。”

政府帮助咱农民办自己的事

“从此 不走泥 泞路”。调查人员

来到 吉林省昌邑区孤店 子镇大荒地

村时，村民们谈得最多是农发让他

们从此 不再走泥 泞路。2002 年前村

里 全是 土路 ，不 论 是春 天 冰雪 解

冻 ，还 是 夏 天 下 雨 ，路 都 泥 泞 不

堪，人踩在烂 泥巴 里抬 不 出脚，车

子更是寸步难行。200 2 年实施农业

综合开发，土路取直后 又铺上 了砂

石 ，去年，村里 又 争取 了部分公 路

建设资金，把机耕路硬化 修 了 水泥

路 ，目前道路 顺 直畅通，村民从此

雨雪无 阻 了。

的确，农民的需求是实实在在

的，不需要 “花架子”。从 12 省调查

问 卷的初 步分析看，当 前农民最需

要为他 们解决的还是水、电、路等

农业基础设施建设。25 个县 58 个村

2 1 90 个农户在 “您认 为哪些问题需

要政府帮助”的多项选择中，有 87%

选择了 “打井、修渠、架线、修路”，

远远高出其他 选项 ，名 列榜首。农

民的需求，与 农业综合开发始 终长

期坚持的 “着力加 强农业基础设 施

建设 ，提高农业综合生产能力”，是

这样高度的一致 ，难怪农发工 作在

农民心 目 中那 么有地位。

“ 给钱 给 物 ， 不 如 给 个 好 项

目”。对此 ，甘肃省临洮县梁家村村

主任 李仲芳很有感触。这位 58 岁的

老党员，是临洮 县连续三届的人大

代表，很有威信，200 4 年她 带领村

民 实施 了 农发 中低 产田 改造项 目。

她说：“项 目 衬砌的 渠道，去年冬

灌中发挥了很 大作用 ，节 水省时，

家 家户 户不 再熬夜，也不再争水打

仗 了。群众都说 好，说 我们这些人

能干，真心 为 大伙 办事，我们村班

子在群众 中的威信 更高了。在去年

1 2 月的村委会换届选举中，大伙非

得推我再 当 村主任。”

“办咱农民 想办的 事，咱要 多

出 点 力”。调查人员 在陕 西 看到一

位 农民的问 卷上写 着，实行农业综

合开发他 家一共拿出了 450 元钱，心

里一阵咯噔，他知道 450 元钱在一个

农民 家庭中的 分量。就 问：“您 家

一 下 子 拿 了 这 么 多钱 ， 觉得 多不

多？”农民回 答说 ：“要说也不 少，

可这钱都是办 了 咱 家地里的事，我

觉得值。再说 ，政 府有那么 多事要

办，还拿出钱给咱 办事，咱更得有

个态度，多出点力。”村干部说：“他

家经济情况好点 ，属于筹钱 多的。
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我们的原则是自 愿，不搞命令，出点钱，出点工 ，出点地，

各种方式都有，只 要农民觉得值，就 不会吝啬。”

甘肃省靖远 县张滩村一位 陈姓 村民的话 至今仍 然让调

查人员感动。“村里在前年搞开发，要修渠修路 ，我 家里 负

担重，没有出钱，但我有一台 三轮 车，就免费拉 沙子、拉

石 头、拉水泥，柴油费我自 己出，我没有想到过自 己吃亏。
村里项 目搞成了 ，浇水不 成问题 了 ，路 也好走了。我就搞

了 个塑料大棚种蔬菜，一个棚每年至少能收入 50 0 0 元。农

业综合开发真正 办了好 事，让我 家过上 了 好 日 子。要是再

搞 开发项 目 ，我就能够拿出更多的钱来 了。”

“咱农民也能在开发中唱主角”。农业综合开发归根到

底是农民 自 己的事业，要搞好 开发 ，必 须进一步落 实农民

的主体地位 ，充分调动农民参与 开发的积极性 和创造力 ，

让 农民有知情权 、参与权、选择权和监督权。开发与 农民

的需求真正合拍，农民的心态就会从“要我开发” 变为 “我

要开发”。调研的情况 突出证 实 了 这一点。在回 答 “农业综

合开发项 目 立项 前，征 求过您的意见吗” 问题 时，有 9 0 %

的农民回 答 “征 求过意见” ；在回 答 “征 求意见时，您是

同意开发，还是不同意开发” 问题时，有 9 0 % 的农民回 答

“同意” ；在回 答 “村里 当 时与您签订筹资投 劳合同 了吗（包

括口 头合同）”问题时，有 8 4% 的农民回 答 “签订 了” ；在

回 答 “您认 为村里进行农业综合开发是不是应该先征 求您

的意见” 问题时，有 87 % 的农民回 答 “是” ；在回 答 “您

看到 了 农业综合开发项 目建设 内容和资金使 用公 示情况没

有”问题时，有 89 % 的农民回 答“看到 了”。一些农民对调

查人员说，“现在搞开发，搞不搞，怎么搞，都有干部征 求

咱们农民的意见，公 示也及 时，心 里明明白白 ，咱 觉得挺

受尊重，越来越唱主角啦！” 县里农发干部说：“这几 年我

们 注意听取 了 农民的意见 ，慢 慢 尝到 了 甜 头 ，农民参与

了 ，对项 目建设 就 更加 关心 ，项 目 实施起来就更加 顺利！”

3 月 6 日，1 2 名调查人员如 期回 京，并对这次调查进

行 了 深入的 分析。大 家 感 觉到 ，从这 次 活 动 了 解的 情况

看，广 大农民对农发 工 作是满意的、关心 的、期盼的。与

农民 面对面，心 贴 心 ，对国 家农发 办和地 方农发 办转 变工

作作风，都是一个很 大的 触动。更重要的是，带回 来的不

只 是问卷，还有沉 甸 甸的思想收 获。大 家一致 认 为 ，通过

这次 活 动，切 实 受到 了教 育，增进了对农民的感情，理 解

了 肩上的担子，明确 了服务的方向 ，坚定了 做好农发工 作

的信心。大 家表示 ，一定不能辜负广 大农民的殷切希望，

把农发这件利 国利民的 实事 办好 、好事 办 实。

（作者单位 ：国 家农业综合开发 办公 室）

财 税人风采

难忘的5天

陈元春

在我 20 多年的财政职业生涯中，2005 年 3 月 11

日 至 15 日这 5 天最是难忘。因《布雷顿森林体 系改

革研讨会》和《二 十国集团 财政及 央行 副手会》在

重庆召 开，出席会议的近 2 0 0 名 中外财政、央行 高

官和世界知 名的财政金融 专 家云 集重庆，重庆成 了

万 众瞩 目的 焦点。

我作为 承办 两 个会议的 副总指挥，5 天 里仿佛

经历 了一场特殊的战斗。每天从早上 7 点忙到次 日

凌晨 3 点左右，会场上的光彩和会务中的辛酸交织

在心底，担心 和操心挥之 不去，两个会的 26 项 活动
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